



Visión aristocrática de la historia



por Sergio Villalobos R.

En el N° 486 de *QUE PASA*, Enrique Lafourcade glosó en forma ágil y entretenida, agregándole salsa de propia receta, la Introducción que pusimos al tomo I de nuestra *Historia del pueblo chileno*, recién publicado y agotado.

Por su parte, el señor Gonzalo Vial, que tiene cariño por la historia, replicó en el N° 487, con el ánimo de refutar algunos conceptos expuestos por Lafourcade, aunque sin mencionar nuestra propia obra, porque los seguidores de Jaime Eyzaguirre protestan no haberla leído aún.

Según Vial, tanto Edwards como Eyzaguirre no habrían sido historiadores aristocratizantes, porque en algunas de sus obras criticaron al alto grupo social de la segunda mitad del siglo XIX y comienzos del actual. La verdad es que formularon esas críticas; pero no por desapego al espíritu aristocrático, sino porque aquella clase había abandonado el estilo y la mentalidad más vetustos. Ambos historiadores aborrecían el espíritu conservador de los viejos tiempos, los siglos coloniales y los años de la república autoritaria.

Cabe, pues, distinguir entre la aristocracia de los comienzos de la burguesía u oligarquía posterior. La primera encantaba a Edwards y Eyzaguirre, no así la segunda, que acusaba las grandes modificaciones del desarrollo económico, la expansión de la enseñanza, las reformas constitucionales, la consagración de la libertad y el respeto al derecho.

Ambos autores no tuvieron el menor interés por la historia del bajo pueblo o la clase media. Sus grandes temas giraron en torno al alto grupo social y sus personajes. Esto no se puede desmentir con unas cuantas frases buscadas con lupa en algunas obras. Hacia los grupos indígenas tuvieron el mayor menoscabo. Eyzaguirre, en el obligado capítulo sobre los aborigenes que puso en su *Historia de Chile*, apenas les dedicó 9 páginas y sin real comprensión de la materia. Y en *Fisionomía histórica de*

Chile estampó juicios definitivos, negando a los primeros habitantes conciencia creativa colectiva, señalando que su existencia había transcurrido "vacía de sentido y horizontes".

Tal posición no sólo es desdeñosa, sino que acusa el desconocimiento más absoluto de la antropología.

En su vida, Eyzaguirre mostró algún interés por los pobres y su situación. Pero todo su pensamiento estuvo referido a un sentimiento de caridad de acuerdo con el espíritu aristocrático de tiempos pasados (Boletín de la Academia Chilena de la Historia, N° 9, pág. 175). La modestia de su vida se enmarcaba en esa concepción, sin que llegase a comprender que el fuego íntimo no bastaba.

Genealogía, heráldica y orgullo

Eran otros de los campos en que Eyzaguirre se sentía a gusto. Se formó en una familia y entre amistades preocupadas del culto aristocrático, que marcaron su mente desde la niñez. Sus primeros afanes le llevaron a estudiar el linaje familiar, ocupándose varios años en reunir documentos en toda clase de archivos del país y del extranjero. En ello puso su esfuerzo personal, gasto dinero y encargó investigaciones a diversos genealogistas en Argentina y España. En varios volúmenes de su archivo personal, que se conserva en el Archivo Nacional, hay gran cantidad de documentos sobre los antepasados, que se remontan muchos siglos atrás. Allí campean escudos familiares, acreditivos de nobleza y áboles genealógicos. Abundan las expresiones de "casas solariegas", "hidalgo", "pureza de la estirpe" y otras del gusto de los genealogistas. Tales papeles, según consta en algunos certificados, fueron solicitados por "Jaime Eyzaguirre y Gutiérrez". Es curioso, sin embargo, que los seguidos



"Jaime Eyzaguirre y Alberto Edwards no tuvieron el menor interés por la historia del bajo pueblo", según el historiador Sergio Villalobos.

res de éste ignoren una documentación tan amplia.

Entre aquellos documentos llama la atención el cuadro genealógico de uno de sus hijos, elaborado con gran minucia y remontándose a antiguas generaciones en España, Alemania y Austria. También es interesante la referencia al "Expediente de Ingreso en la Asociación de Hidalgos a Fuego de España". A mayor abundamiento, Eyzaguirre realizó diversas publicaciones en torno a sus antepasados y cultivó con ahínco la genealogía. Por esa razón ingresó a instituciones genealogistas del Perú, Argentina, México, Chile y Paraguay.

Visión aristocrática de la historia [artículo] Sergio Villalobos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Villalobos R., Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Visión aristocrática de la historia [artículo] Sergio Villalobos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)